

## |23| Johannes BLAEU

*Brasilia* (1640-43) en *Douzième Volume de la Geographie Blaviane contenant l'Amerique qui est la V. partie de la Terre*.

Amsterdam: Chez Jean Blaeu, 1667 (563 x 655 mm).

IES Fray Luis de León/A4-B5-2.

Johannes Blaeu (Alkmaar, 23-9-1596 - Ámsterdam, 28-5-1673), que también firma o aparece en la documentación como Blau, Blaw, Blaew, Blaeu y Blaeuw, fue hijo del reconocido cartógrafo, fabricante de globos y editor de atlas Willem Janszoon Blaeuw. En 1638 se hace cargo del negocio familiar tras el fallecimiento su padre. Éste había incluido en el *Appendix* de 1630 el mapa *Novus Brasiliae Typus*, una copia del que hizo Judocus Hondius en 1629. Johannes, en una nueva edición de este mapa que llama ahora *Brasilia*, amplía la representación territorial del mapa de su padre hasta el *C. de S. Antonio* por el sur y hasta el *C. Droge* y *C Nassou*, por el norte, lo que implica una notable reducción de la escala que pasa de 1:6.600.000 a 1:7.900.000. Esta carta aparece en el segundo volumen de la edición latina del *Theatrum Orbis Terrarum* publicado en tres tomos entre 1640-43. Las naves que surcan el mar circundante llevan pabellón de la Compañía de las Indias Occidentales. Los rumbos de navegación salen de cinco rosas de los vientos marítimas, dos de las cuales están norteadas y tres son continentales. La toponimia litoral alterna el portugués con el neerlandés. En el interior una gran masa lacustre donde confluyen varias corrientes fluviales se acompaña de la denominación *raris*, alusión visual al mítico El Dorado, sobre la rotulación *BRASIL*. Se señala mediante rótulos la repartición de las 11 Capitanías presentes en el mapa. Sobre esta división administrativa se rotula la distribución de las tribus autóctonas. Este mapa es el primero en el que se representa una gran laguna litoral en la *TERRA DOS PATOS*, que sirve de límite al territorio de la tribu de los Guaraníes y de las otras tribus litorales donde destaca la de Tupinambá (*Toupinambauti*). La carta está dedicada al coronel Christoph Arziszewski von Artischau, del que Blaeu incluye su escudo de armas, en exaltación de su campaña militar de 1634-7 en Brasil. Este noble polaco ingeniero y militar, trabajó para la Compañía de las Indias Occidentales. En 1637 recibió el nombramiento de Vicegobernador y jefe del contingente holandés en Brasil.

La encuadernación en marroquín burdeos de los volúmenes de la colección del Atlas que, en la actualidad se conserva en la biblioteca del IES Fray Luis de León, exhibe como superlibros el escudo de Pedro Portocarrero y Guzmán,

José María SANZ-HERMIDA